



El Diario Austral, Temuco, 13-11-1991 p 12

184876 44K 2453



Con un libro de poemas

En verdad, Selva Saavedra no se ha ido. Aquí está ella viva y, como siempre, presente en las existencias de sus semejantes; presente para el ayer, el hoy y el mañana.

Tenemos con nosotros un libro ("sin libros, no hay cultura", insiste Efraín Szemlewick) que nos han prestado por 24 horas.

Abierto, con premura, al azar nos saltan los versos: "El canelo florido/ es como el alma mapuche"/. Mapuche, se titula el poema. Y en él Selva Saavedra clava la lanza de su íntimo convencimiento en lo alto del indestructible monte de la verdad: "Para ti más que nadie/ pese a pacificaciones,/ discriminaciones/ y reducciones/ palpita el corazón de la Frontera"/.

No pudimos estar en su lanzamiento, hermosamente simbólico en el Día Internacional de la Mujer, acto que tuvo —nos dijeron— una trascendente emotividad. De alguna manera (para eso están los amigos) nos conseguimos un ejemplar... por un día.

El libro en cuestión es "Esta Vida" (Ediciones Universidad de La Frontera, con apoyo de la I. Municipalidad de Temuco), poemario de nuestra Selva Saavedra, la que el 22 de noviembre pasado se fue "quizás adónde, a seguir repartiendo triquito", como dijo Claudio Andrés (8 años de edad) cuando la última Nochevieja recordaba a quien sigue siendo para él la Abuelita Selva.

Pero, en verdad, no se ha ido. Aquí está ella viva y, como siempre, presente en las existencias de sus

semejantes; presente para el ayer, el hoy y el mañana.

Está con todos exactamente hoy cuando manifiesta: "Tallaré recuerdos con la imagen/ de los desaparecidos,/ para no olvidarlos./... De sus risas idas, tronchadas,/ armare sonajeros, collares/ para muchachas puras.../.

Seguimos hojeando (las horas pasan, tenemos un plazo) y la clara tipografía se hace sonido. Escuchamos nuevamente su voz de ecos profundos, su pronunciación perfecta, como cuando desgranábamos sueños al calor de La Querencia en noches del último invierno temuquense: "Hay que escanciar el vino de la angustia/ exprimido de vides de distancia,/ hay que aspirar hasta en la rosa mustia/ la sutil agonía de fragancias..."/.

En la página opuesta, brota su protesta ante los "ex árboles". Entrega primero una referencia: "En la collina azul/ abre sus poros la selva"/. Y, luego, nos informa: "Pero aquí/ se alzan los brazos inertes,/ tu estatura convertida en carbón/ y avanza el follaje yerto,/ cunde la tierra desnuda del austro,/ la madera rota,/ el desmonte,/ ¡hasta cuándo!"/.

Como para seguir leyendo (el tiempo apremia) y transmitiendo la palabra de Madre-Selva, notable definición de Yvonne Ramírez para

testimoniar que Selva no estuvo vencida jamás, sólo cansada porque "la primavera-lluvia/ humedeció tu falda atrosa/ y los años cobraron su salario.../. Nos identificamos con los versos de Yvonne y repetimos con ella: 'Selva de ecos umbríos,/ habitante del tiempo y la memoria,/ tu voz de acento brioso/ no nació/ para oscuros corredores...'/.

Esa voz de acento brioso permanece en el poemario "Esta Vida" que ya terminamos de hojear. Y preguntamos, al igual que muchos amigos de Selva, ¿cómo se puede conseguir, dónde está a la venta?

Antes de irnos y junto con cerrar el cofre de imágenes ("sin imágenes, no hay poesía", sentenciaba Hugo Goldsack) no resistimos a la urgencia de reproducir un testamento —algo sagradamente ritual y consustancial a todo poeta—. El de Selva establece: "Cuando yo muera/ no me cierren los ojos,/ Quiero, desde sus musgos,/ seguir mirando la vida,/ asomarme cada madrugada/ a los balcones del sol;/ ser parte de la lluvia,/ pues seguiré sonando/ cada noche callada/, en un país de savias, hojas y raíces/ rumoroso como la vida./ Compartiré con todos,/ sin que me vean"/.

CLOUDIO NÚÑEZ

Con un libro de poemas [artículo] Claudio Núñez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Núñez, Claudio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Con un libro de poemas [artículo] Claudio Núñez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)